

DIARIO DE LUGO

DE INTERESES GENERALES Y NOTICIAS.

Año V.

REDACCION Y ADMINISTRACION.
Calle de Armañá, núm. 2.—Anuncios y comunicados á precios convencionales.

DOMINGO 25 DE ABRIL DE 1880.

No se publica los dias siguientes á festivos

PRECIOS DE SUSCRICION.

Lugo, 4 rs. al mes.—Fuera, 14 rs. al trimestre, adelantados.

Núm. 1067

SECCION EDITORIAL

Las últimas noticias relativas á la nueva eleccion de diputado á Córtes por el distrito de Monforte, que nos comunica hoy nuestro corresponsal de aquel punto, coinciden perfectamente con las que teniamos, y de las que algo dejamos traslucir en un suelto que publicamos hace dias.

Inmolado por el Gobierno el señor Guitian y alejado de la lucha, al parecer, el Sr. Castro, pues que otras son sus aspiraciones, segun se cree, el Sr. D. Isidro Autran, teniente fiscal del Consejo de Estado, será, si los vientos no cambian, el candidato oficial. Que esta nueva fase de la eleccion ha de acarrear nuevas complicaciones, no lo dudamos, pues sabido es que el cunierismo es mirado hoy por la mayoría de los pueblos con invencible repugnancia.

Parece que en 1.º de Mayo se abrirá al servicio público el trozo del ferro-carril de esta capital á la Puebla, pues hemos oido decir que habia recibido las oportunas órdenes el señor Ingeniero Jefe.

Tantas veces se ha anunciado esa apertura, que aun ahora que recibimos estas noticias por conducto fidedigno no nos atrevemos á darles entero crédito.

El artículo *La libertad y el Catolicismo* que en la hoja de hoy publicamos, se nos ha remitido—ignoramos por quien—suplicándonos encarecidamente la insercion. En los presentes momentos, que por las predicaciones del P. Didon el asunto ocupa la atencion pública, no dudamos que dicho artículo sea leído con gusto, así como el de réplica que probablemente nos enviará la distinguida suscritora que nos favoreció con el que insertamos el viernes último, y al cual es contestacion el de hoy.

CORRESPONDENCIA

Madrid 22.—Varios diputados de la mayoría, que como dije en mi carta de ayer fueron llamados por telegrama y con urgencia, han llegado en los trenes de anoche y de esta mañana, y otros anunciaron que para mañana á primera hora estarán aquí. Con tal motivo el Gobierno manifiesta la más completa seguridad de que la cuestion harinera no tendrá ni con mucho las consecuencias que se presentaban anteayer, efecto del movimiento operado por los representantes de las provincias de Castilla.

Las noticias recibidas hoy en los centros oficiales acusan tranquilidad en toda la península en donde el orden se considera muy asegurado; lo cual desmienten los rumores que los alarmistas hicieron circular anoche.

Personas que tienen acceso en altas regiones, hablando anoche de la famosa cuestion de los tabacos de Filipinas, aseguraba una de ellas que el ex-capitan general de esta isla Sr. D. Domingo Moriones, en los informes que se le pidieron cuando desempeñaba tan importante cargo, se manifestó completamente contrario á la idea de arrendar la produccion de la referida semilla, aduciendo en apoyo de

esta opinion razones de la más alta importancia para el porvenir de aquel archipiélago, razones fundadas en datos positivos, tomados sobre el terreno y con conocimiento exacto de lo que es dicho país y de los medios que necesita para vivir la vida más provechosa para la madre patria. Y añadió la persona que en estos términos se expresó, que no duda de que el Sr. Moriones luego que llegue, aprovechará la primera ocasion para sostener su precitado criterio con la firmeza de carácter que le distingue y sin consideraciones á individualidad alguna por respetable que sea, porque en cuestiones de la índole de que se trata, solo sigue los consejos de su conciencia honrada. Y bajo este punto de vista, combatirá el proyecto de arrendamiento por los medios que estén á su alcance, pues desde luego lo considera muy perjudicial para dicha apartada provincia y nada favorable á los intereses generales de la península. Debo advertir á V. que el que atribuye esta opinion al general Moriones, es un íntimo amigo de éste, y tiene motivos para estar bien enterado de cómo piensa en el citado asunto y en otros de carácter esencialmente políticos. También dijo, haciéndose cargo de los rumores, de que le estaba reservada la cartera de Guerra, que no creía que Moriones en las circunstancias presentes tomase puesto en el Gabinete; pero que si contra su voluntad se veia obligado á ello, iría á los consejos de la Corona con su criterio propio y sin imposiciones de ninguna clase y el día que se viera contrariado en sus propósitos, aquel día se retiraría á su casa. Bajo este supuesto afirmó: que dicho general y Cánovas del Castillo (D. Antonio) por sus respectivas condiciones de carácter, no pueden estar en un mismo ministerio, porque á las primeras de cambio se tirarían los trastos á la cabeza (frases textuales).

La cuestion del impuesto sobre las harinas que por espacio de algunos dias ha sido el tema obligado de las conversaciones del salon de conferencias del Congreso, que dió lugar á muchas y animadas polémicas, que hubo un momento en que preocupó seriamente al Gobierno, ha tenido un término satisfactorio; pues merced á las activas y eficaces gestiones de personas muy allegadas al Presidente del Consejo, la mayoría de los diputados castellanos ha desistido de su propósito y aceptado las modificaciones introducidas en el artículo 8.º por la comision de acuerdo con el ministerio; modificaciones que verá V. integras en los periódicos que recibirá al mismo tiempo que esta carta. Diputados castellanos, que tenian presentadas enmiendas, unos las han retirado despues de apoyarlas á primera hora de la sesion y otros no se han presentado en la Cámara por motivos de salud, dejando pasar la oportunidad legal de la defensa. Unos se mostraban disgustados de la transaccion que todos ayer rechazaban y otros la juzgaban como una esperanza de conseguir más adelante lo que hoy se les negaba de una manera terminante. Efecto de este arreglo, que los navieros califican de pastel, se ha anticipado la discusion de las enmiendas al artículo referido, con asistencia de unos veinte diputados que en votacion ordinaria fueron desechadas.

Algunos de los diputados cubanos opositoristas, han llevado muy á mal la modificacion del precitado art. 8.º que defraudan las esperanzas que habian concebido; pues el hecho de que no se fije tipo alguno al derecho de las harinas extranjeras y que se confie la rebaja de los que hoy satisfacen á los tratados que haya de negociar el Gobierno, lo consideran perjudicial para aquella isla.

Personas que presumen conocer los secretos del Gobierno aseguran que el proyecto sobre concesion de subvenciones á las empresas constructoras de canales de riego, cuya discusion se suspendió ayer puede darse ya como abandonado, porque se presume que el sesgo que se daba al proyecto, despues de ser una carga pesada para el Erario, no iba

á ser nada favorable á los intereses generales del país. Del Consejo de ministros presidido por el rey, no digo nada porque mis noticias son las mismas que verá usted en los diarios que recibirá por el correo que mando esta carta.

El indulto que se concede á la prensa con motivo del embarazo de la reina, comprenderá á los periódicos que estén denunciados á la publicacion de dicha gracia y á los que están sufriendo condena.

El sábado las Córtes suspenderán sus tareas hasta el miércoles de la inmediata semana, para dar lugar á los actos oficiales que se celebrarán los dias 26 y 27 del corriente con motivo de entrar la reina el 1.º de Mayo en el quinto mes de su embarazo.

(El Corresponsal.)

Monforte 22.—Muy señor mio y distinguido amigo: una vez que el periódico que V. tan dignamente dirige se ocupó en los últimos números de la eleccion para el diputado á Córtes á que se halla convocado el cuerpo electoral de este distrito, voy á informar á V. con toda imparcialidad, y como persona extraña á la lucha ardiente en que está empeñado el distrito, del estado actual de esta.

Anulada el acta de las anteriores elecciones el candidato electo D. Antonio M. Guitian se decidió á presentarse de nuevo. Está reconocido por todos que el Sr. Guitian cuenta con numerosas simpatías y votacion en el distrito, y que á su lado se hallan personas de arraigo é influencia en el país.

Su adversario Sr. Rodriguez Castro, que conoce esto, y que no ignora que para vencer á Guitian, es necesario una gran lucha y contar con proteccion especial, renunció á la lucha, acaso también por ser probable la poca duracion de las actuales Córtes, en lo que creo estuvo más acertado que el primero; pero á fin de evitar la eleccion de éste, ó al ménos molestarle, se decidió á apoyar la candidatura de D. Isidro Autran, que cuenta con simpatías en altas regiones y aún decidida proteccion.

Que yo sepa, no hay persona en este distrito que conozca al Sr. Autran, ni creo que este señor se hubiese dirigido á nadie, manifestando el propósito de representar en Córtes á un distrito que no conoce, ni donde jamás estuvo; pero en cambio han sido llamadas á esa capital muchas personas oficiales y aún particulares, que no teniendo cargo alguno, están reconocidas como de influencia en el distrito.

Las consideraciones á que esto se presta, son demasiado conocidas para quien como V. supo en las pasadas elecciones sostener una brillante campaña contra el cunierismo, y por eso las omito; pero como hijo del país lamento que se vengan á promover más disturbios y disensiones por quien ni es conocido ni tuvo ocasion de hacer sacrificio alguno por este distrito, que mereciera la recompensa de aspirar á su representacion.

No falta quien diga que toda la influencia especial que con exceso se está desplegando en favor del Sr. Autran, en definitiva ha de refluir en el Sr. Rodriguez Castro, lo que no me extrañaría porque éste es bastante hábil para conseguirlo, y ocultar hasta el momento oportuno sus propósitos.

Lo cierto es, que si el Sr. Guitian tiene elementos y partidarios dispuestos á quemar el último cartucho como V. decia en el número 1062, los amigos del Sr. Rodriguez Castro, se hallan satisfechos con la influencia especial que con toda decision se presta al Sr. Autran, y mucho más si llega á contar con la Comision inspectora del censo electoral, pues entonces, constituirá una ventaja que suplirá en parte la falta de votacion.

Aquí tiene V. el verdadero estado de las cosas y como resultado puedo decir á V. que parece que todo el mundo abrió un paréntesis en el curso de sus asuntos y quehaceres ordinarios, para dedicarse

con actividad y energía, á la lucha electoral pendiente.

(El Corresponsal)

LOCAL.

El jueves tuvo lugar en el salon del Casino el primer ensayo general del magnífico coro de Thomas *El Tirol*, que tiene en estudio el *Orfeon lucense*; y aunque, por esta circunstancia, no ha llegado dicha pieza á la perfeccion, la ejecucion en el mencionado ensayo del jueves ha sido motivo para que se conociese el adelanto de la sociedad coral y los progresos que hace de dia en dia, merced á la constancia y entusiasmo de todos sus individuos y á la inteligente direccion del Sr. Montes.

Terminado el estudio de *El Tirol* y el de otro coro no ménos notable, el *Orfeon* organizará un concierto con objeto de satisfacer las repetidas exigencias de las muchas personas que manifiestan deseos de oirlo en público.

¿Podrá saberse qué pasa á las esferas del reloj de la Catedral, que desde hace un mes próximamente se encuentran veladas por caprichosas cortinas, y otras, merced al viento que las hace flotar, descubren su restanrada faz?

Y por cierto que ayer hemos podido observar que los minuterios de aquellas, como se tuviese la peregrina idea de dorarlos, apenas se distingue la hora, lo cual no sucedería si se pintasen de negro.

MISCELÁNEA.

Santos de hoy.—Stos. Marcos evangelista y San Aniano.

Idem de mañana.—Stos. Cleto y Marcelino.

Efemérides.—(1429.)—Felipe, duque de Borgoña, instituye la esclarecida orden del *Toison de oro*.

El precio-medio de los artículos de consumo en el último mercado, fué el siguiente:

Trigo	á 105-108 reales fanega
Ceneno	» 78-80 id. id.
Cebada	» 51-54 id. id.
Maiz	» 96-99 id. id.
Garbanzos	» 48 id. arroba
Arroz	» 39 id. id.
Aceite	» 62 id. id.
Aguardiente	» 50 id. id.
Vino	» 28 id. id.
Vaca	» 0'2 id. libra
Patatas	» 7 id. arroba.

SERVICIO TELEGRAFICO.

Madrid 24 3'25t.—Recibido el 24 5'32t.

Se ha notificado oficialmente el embargo de la reina.

Han sido derrotadas por las columnas inglesas las tribus Afghanas que les causaron 17 muertos y 115 heridos.

Idem 24 3'25 t.—Recibido á las 5'45 t.

Hoy ha sido firmada por el señor ministro de Hacienda la real orden, disponiendo una baja de 3.515 pesetas en el encabezamiento de consumos del ayuntamiento de Mondoñedo.

José Pardo Montenegro.

SALUD A TODOS devuelta sin medicina, ni purgantes, ni gastos, por la deliciosa harina de salud, DU BARRY, de Londres, la

REVALENTA ARABIGA.

Treinta años de un invariable éxito, combatiendo las malas digestiones laboriosas, (dispepsias), gastritis, gastralgias, flemas, vientos, amargor de boca, acedias, pituitos, náuseas, eructos, vómitos, estreñimientos, diarrea, disenteria, cólicos, tos, asma, ahogos, opresion, congestion, mal de nervios, diabética, debilidad, todos los desórdenes del pecho, de la garganta, del aliento, de los bronquios, de la vejiga, del hígado, de los riñones, de los intestinos, de la membrana mucosa, del cerebro y de la sangre.—90.000 curaciones, entre las cuales se cuentan las de la señora duquesa de Castlestuart, del duque de Pluskow, la señora marquesa de Bréhan-Lord Stuart de Decies, Par de Inglaterra, el Sr. Director catedrático Wurzer, et, cetera.

Gura núm. 65311. Vervant, 28 de Marzo de 1866.—Muy señor mío: Gracias á Dios que la Revalenta de V. me ha salvado la vida. Mi naturaleza débil, abatida por el padecimiento de una fuerte dispepsia que durante ocho años, fué combatida sin resultado por los médicos que me creian próximo á la muerte, ha adquirido la salud, que sólo debo á la virtud de la Revalenta.

A Bruneliere, presbítero. Cura núm. 45 279.—Tisis.—Sr. Roberts. de una consuncion pulmonar con tos, vómitos estreñimiento y sordera durante 25 años.

Cura núm. Courmes (Alpes-Maritimes), Julio 1817.—Desde que hago uso de su preciosa Revalenta siento un nuevo vigor; mi padecimiento de laringe como tambien los que esperim. ntaba en todos os músculos, tienden á desaparecer.

Mevferet, presbítero. Cura núm. 68.413. Sr. Lacan (padre) de siete años de parálisis de las piernas, de los brazos y de la lengua.

Cuatro veces más nutritiva que la carne, no causa irritaciones y economiza 50 veces su precio en medicina. Ella es tambien el mejor fortificante para los niños débiles, como para las personas de todas las edades, fortaleciendo los músculos y consolidando las carnes. En cajas de hoja de ata de 1/2 libra, 12 rs.; 1 libra 20 rs.; 2 libras 34 rs.; 5 libras, 80 rs.; 12 libras, 170 rs., y de 24 libras, 300 rs.

Depósitos en Lugo: Rodriguez Cortés, botica, Batitales 22, Manuel Maria Iglesias Ferradas botica, Viuda de Artazu comercio. Traviesa, 7.

Ungüento y Píldoras Holloway—Diarrea, disenteria.—Las medicinas á que comunmente se acude para la curacion de estas enfermedades fallan con tanta frecuencia que conviene que toda persona afligida de ellas sepa que el Ungüento Holloway, bien frotado en el abdomen dos ó tres veces al dia y la aplicion, en el interior, de cataplasmas calientes formadas de salvado, dan un alivio inmediato, refrigeran gradualmente los intestino irritables y mitigan increíblemente los dolores. Este sistema de tratamiento es aplicable á la diarrea, la disenteria y el cólera morbo bajo todos sus aspectos, y con un poco de atencion, el paciente que lo adopte obtendrá siempre buen éxito. Una dieta farinácea, la leche y el agua de cebada deberán constituir el sustento del enfermo mientras continúe la dolencia, excluyéndose completamente los alimentos sólidos que los intestinos son incapaces de asimilar.—26.

ANUNCIOS.

JARABE Sulfo-fénico

DE DIOS E HIJO —Frasco 16 rs.

Este heróico y agradable jarabe es el **UNICO** que produce resultados positivos en todas las manifestaciones del **VICIO HERPÉTICO**, bien sean externas, como úlceras, granos, manchas, etc., ó bien internas, como son catarros de la vejiga, afecciones del pecho, asma é irritaciones de la garganta, laringe y bronquios, que calma inmediatamente, evitando la tisis, los sufrimientos y la muerte.

Unico depósito en Lugo, farmacia de Rodriguez, Batitales 22 —Coruña, Villar. —Peñaranda, farmacia del autor y otras de España, América y Portugal. N. 49

MANUEL QUINTERO, AGENTE DE OFICINAS.

SAN MARCOS, 5.—LUGO.

Representacion de Ayuntamientos. Empresas y particulares. Formacion de amillaramientos, repartos de territorial y consumos, matriculas de industrial, presupuestos y cuentas.

Se encarga de expedientes de la pension de 2 reales diarios á los padres de soldados fallecidos en acción de guerra, cobro de haberes, enganches y alcances del servicio militar, así como de atrasos del clero, etc., etc.

Hace pagos de redenciones y censos. En resumen: toma á su cargo toda clase de asuntos que hayan de ventilarse en las oficinas públicas.

Diez años de experiencia favorecen notablemente el buen desempeño de su mision.

En la misma oficina se compra papel del empréstito y demás de la Deuda.

EXPULSION COMPLETA DE LA **TENIA O SOLITARIA.** EN EL MISMO DIA QUE SE TOMEN **LAS CÁPSULAS TÆNIFUGAS** De Moreno Miquel, 2, ARENAL, 2.—MADRID. Precio 60 rs. frasco con su instruccion **GRAGEAS VERMIFUGAS** de Moreno Miquel, para destruir las lombrices intestinales y hacer desaparecer los desórdenes que las mismas ocasionan.—Precio, 5 rs. caja. Unas y otras si se piden directamente á Madrid casa del autor, con el aumento de 5 rs. se remiten certificadas á provincias y Portugal.—Depósito en las principales farmacias

LA PROVEEDORA UNIVERSAL,

GRAN FÁBRICA DE CHOCOLATE

movida al vapor,

de Francisco Fernandez y Hermano,

Calle de la Reina, núm. 10, Lugo.

Premiada en primera clase en la Exposicion de Lugo en 1867, en la de Valladolid en 1871, en la Universal de Viena en 1873, en la Nacional de Madrid con medalla de mérito en 1873, en la Regional de Santiago con medalla de plata en 1875, en la Universal de Filadelfia en 1876, en la de Leon en 1876 y en la de Lugo con medalla de plata en 1877.

PRECIOS DEL CHOCOLATE: 4'50, 5'50, 6'50, 7'50, 8'50, 9, 10 y 12 reales libra. N. 3

ROYAL MAIL STEAM PACKET COMPANY.

VAPORES-CORREOS DE LA COMPAÑIA MALA REAL INGLESA.

Salidas mensuales de Carril y Vigo.

PARA LISBOA DIRECTAMENTE MONTEVIDEO Y BUENOS-AYRES.

Sin tocar en Rio-Janeiro para evitar la cuarentena que tienen los pasajeros que van en los vapores que tocan en las puertos del Brasil.

Saldrá de CARRIL y Vigo el dia 3 de MAYO el nuevo y magnífico vapor

TRENT,

de porte de 3.000 toneladas y 600 caballos

Estos buques no hacen cuarentena y ofrecen las mayores comodidades á los pasajeros de 3.º dándoles cama con ropa, pan fresco y vino en todas las comidas. Llevan cocinero y camareros españoles.

PRECIOS DE PASAJE DE CARRIL Y VIGO Á

	1.ª Cámara.	2.ª Cámara.	3.ª Cámara.
Lisboa. Rvon.	300	200	100
Rio-Janeiro. »	2.800	1.800	900
Montevideo. »	3.130	1.955	1.000
Buenos-Aires. »	3.130	1.955	1.000

El dia 2 de MAYO tocará de regreso en Vigo para Southampton el magnífico vapor:

MINHO.

ADMITE CARGA Y PASAJEROS PARA LONDRES Y OTROS PUNTOS.

Tiene esta Compañia otra línea para Rio-Janeiro directa desde Lisboa, que salen los dias 13 y 28 de cada mes, admitiendo pasajeros que se mandan por cuenta de la Compañia sin aumentar gastos. Consignatarios en VIGO, D. ESTANISLAO DURAN; en CARRIL, D. RICARDO DE URIOSTE; Agente en Lugo, D. Manuel Quintero. N. 28

Venta de una casa.

El 30 del corriente á las once de la mañana tendrá lugar en la Notaria del Licenciado D. Teolindo Soto (Nova, 1) la subasta voluntaria extrajudicial de la casa número 10 de la calle del Miño de esta ciudad y su huerto agregado. En la expresada Notaria se hallan de manifiesto los titulos de pertenencia y condiciones de la licitacion. N. 140.

PAPELETAS DE CONMINACION para todos los impuestos.—Se venden en la imprenta de este DIARIO á 25 reales millar. Por cientos á 3 rs.

GRAN

Almacén de Música,

Pianos, Armoniums é Instrumentos de todas clases.

de D. Canuto Berea,

REAL, 38.—CORUÑA.

Pianos españoles y extranjeros garantizados á gusto del consumidor á pagar al contado, ó á plazos, desde 200 reales mensuales.

TREINTA MIL obras diferentes de música, con rebajas considerables.

Cuerdas, bordones y accesorios para toda clase de instrumentos. N. 1

LA ESTRAÑA Y PREVALECIENTE DOLENCIA DE ESTE PAIS



Como un ladrón nocturno se nos cae encima de improviso. Los pacientes sienten dolores en el pecho y los costados, algunas veces en la espalda, se hallan aburridos y somnolientos, la boca tiene un gusto desagradable, sobretodo de mañana una especie de humor viscoso se coge alrededor de los dientes y es poco el apetito. Hay encima de estómago como una carga pesada, algunas veces les parece tengan una vacuidad en el fondo del estómago que no quitan alimentos algunos. Los ojos se ponen escavados, las manos y los pies se hacen frios y algo pegajosos. Al cabo de un rato empieza una tos que primero es seca, pero que al fin de unos meses va acompañada con una expectoracion verdosa. El paciente se encuentra cansado constantemente, y el sueño no le proporciona alivio alguno. Entonces se vuelve nervoso, irritable y sombrío, y es tormentado por malos presagios. Al levantarse repentinamente experimenta un vértigo, un aturdimiento de la cabeza que le parece girar. Las entrañas se constipan, la piel es seca y ardiente algunas veces; la sangre se hace espesa y estañante; el blanco de los ojos se tinte de amarillo; la urina es escasa y subida de color, depositando un sedimento despues de dejarla reposar algun tiempo. Algunas veces se vomitan los alimentos, una vez con sabor acre, otra con sabor algo dulce, frecuentemente va combinado con latidos del corazón; la vision se hace menos clara, y vense manchas delante de los ojos; en suma se manifiestan una grande postracion y flaqueza. Todos estos sintomas se presentan por su turno. Admítase que una tercera parte de nuestra poblacion padece de esta dolencia debajo de alguna de sus variadas formas. Ha habido muchos médicos que se han engañado respecto de la naturaleza de esta dolencia. Unos la trataron como una afeccion del hígado, otros como dispepsia, otros aun como dolencia de los riñones, etc., etc., mas ninguno de los varios tratamientos obtuvo suceso. Se ha reconocido sin embargo que el "Extract of Roots" (O Jarabe Curativo de la Anciana Siegel) alcanzará una cura completa en cualquier caso.

Los sintomas arriba dichos son los sintomas de Dispepsia, enfermedad alarmante que afige á numerosas personas, ocasionando resultados muy graves.—El Jarabe de Feigel es un remedio positivo y seguro. De venta al por mayor: Sres. Alomar y Uriach, Sres. Ferrer y C.ª, Sres. Hijos de José Vidal y Ribas, en Barcelona. Sres. Hijos de Carlos Lizarrun, en Madrid. Sres. Scott y C.ª, Barcelona, 40. Pasaje de la Paz. Representantes para España.—B. S. M.

Proprietario: A. J. White, á Londres.

Tambien de venta al por mayor señores Antonio Busquets y Durán; y G. Formiguera, Barcelona.—Al por menor, en todas las farmacias á **14 REALES FRASCO**—LUGO: Farmacia del Sr. Rodriguez

Litografía de M. Roel.

REAL, 26, CORUÑA.

En este establecimiento se continúan haciendo toda clase de tarjetas, blancas y en finos colores para visita y anuncios, circulares, cartas de aviso, esquelas de enlace, de ofrecimiento de casa, profesiones y funeral, etiquetas para vinos, licores, conservas, boticas y chocolates, letras de cambio, facturas, recibos, abonarés, láminas, estados, mapas, portadas de escrituras, patentes, diplomas, carteles de anuncios, sobres y papel timbrados en finos colores y comercial para cartas, papeleria blancos y de colores de varios tamaños para impresiones y toda clase de documentos para oficios. N. 8

PIEDRAS FRANCESAS

para Molinos Harineros.

Son de la mejor calidad conocida y sus precios sumamente baratos.

Se venden á plazos y al contado en el BAZAR DEL SIGLO XIX de H. Hervada y C.ª, Acevedo 77, Coruña; informarán, en esta, Comercio de D. Antonio Mendez

Pintor y Dorador.

El conocido pintor francés **JUAN LAVIGNE** se encarga de toda clase de trabajos, como retablos de iglesia, marcos de cuadros y espejos, á precios económicos y con mayor perfeccion. 146

A voluntad de su dueño se vende la casa núm. 20 sita en la Ruanueva.

Las personas que deseen adquirirla pueden enterarse con el Notario D. Domingo Carballo y Cabo, en poder del cual obran los documentos de pertenencia y enterará de los demás pormenores, 145

Se compran bandejas inservibles de tamaño grande.

En la Administracion de este DIARIO darán razon. N. 128

Se arrienda la casa número 5 de la calle de Batitales. En la de los señores Pascual y hermano, sita en la Plaza Mayor, número 8, darán razon.

Sumario:

La libertad y el Catolicismo, (A una suscritora); por A. T. O.—Finura; por D. V. B.—As Cartas (poesía); por M. Curros y Enriquez, de la «Revista de Galicia.»—Curiosidades científicas, ensayos de horticultura eléctrica; por R. M.—Publicaciones.

LA LIBERTAD

Y EL CATOLICISMO.

(A una suscritora.)

Con el natural temor que debe inspirar á quien carece de los conocimientos necesarios para dar cima á la empresa que acomete, me atrevo á replicar al artículo publicado el día 23 en el DIARIO bajo el mismo epígrafe que el presente, y no lo hiciera á no encontrar en las mismas afirmaciones en él contenidas argumentos suficientes para combatirlas.

No es solo el fanatismo ultramontano, el absolutismo, en fin, el que afirma y sostiene la incompatibilidad del catolicismo y la libertad, reconociendo como imposible esa armonía en pró de la cual levanta su voz generosa, con tan noble como estéril afán, el P. Didon, al igual de lo que ántes hicieran hombres insignes como Lanmenais y Lacordaire. Lo mismo afirman y sostienen cuantos sinceramente aman la libertad y del imperio de ésta esperan el equilibrio de todas las fuerzas, la restauración de todos los derechos, la abolición de todos los privilegios y la ruina de todas las tiranías.

Ciertamente que no son los mismos los móviles que á unos y á otros animan, ni tampoco iguales las armas con que combaten; pero no es ménos cierto que, sean cualesquiera sus miras y propósitos, sean de una ú otra índole los fines que se proponen, están en terreno más firme que los que, empeñados en vana tarea, sueñan con ilusorias alianzas, con irrealizables armonías.

No acertaré á calificar á esos espíritus que sintiéndose enardecer por el soplo de la libertad, no queriendo renunciar á ninguna de las conquistas de ésta, luchan para no ser arrastrados por ella y se aferran á sus creencias religiosas no queriendo ceder un ápice de ellas, y pretendiendo en sus vacilaciones mantenerse en un constante y peligroso equilibrio.

Reconocer la libertad, rendirle culto, es negar implícitamente cuanto el catolicismo afirma contrario á ella. No puede, por lo tanto, servírsela ni estimársela debidamente si se quiere conservar incólume el tesoro de las creencias y mantener los fueros de la Iglesia en contra del derecho de la libertad.

¿Podrán armonizarse tan encontradas exigencias? Francamente declaramos que no.

Una suscritora, que califica de *vulgaridad* y *blasfemia* la afirmación de incompatibilidad, niega que ésta pueda apoyarse en la Historia.

Antes de replicar fijemos un concepto.

Ni en el Estado, ni en la sociedad son incompatibles el catolicismo y la libertad: sólo, sí, en el individuo.

Suponiendo, pues, que esto es lo que niega la suscritora, diremos que precisamente el testimonio de la Historia es lo que prueba ese antagonismo que siempre ha existido entre uno y otra: la Historia nos ofrece la de esa larga y aun no terminada lucha que desde hace mucho vienen aquel y aquella sosteniendo.

La Historia nos dice que nunca levantó la libertad su cabeza que no en-

contrase enfrente de sí al catolicismo dispuesto á aniquilarla: nos dice que jamás un hombre de ánimo esforzado y de profundas convicciones quiso abrir á la luz los ojos de la Humanidad, que no fuese por el catolicismo perseguido y castigado.

¿Dónde están, pues, las pruebas de la Historia en que puedan apoyarse los defensores de la armonía que con tan desdichado éxito defendió el P. Didon?

No hablaremos de la fundamental doctrina del catolicismo, porque no juzgamos oportuno traer á la discusión: no es de las palabras de Jesús de lo que hemos de hablar, sino del catolicismo, tal como es y como ha sido siempre.

No habrán proclamado los concilios en ninguna de sus disposiciones el divorcio de la libertad y el catolicismo (mal pueden divorciarse los que jamás casados estuvieron), pero si las disposiciones de aquellos condenaron algo de lo que es esencia de la libertad, algo de lo que esta proclama como dogma ¿puede decirse que los concilios jamás condenaron la libertad? ¿Pueden ser autoridad favorable para los que defienden la armonía y dicen que el catolicismo es la religión de la libertad?

Sería necedad conceder absoluta fuerza á las razones de autoridad; pero en materias como la de que se trata, negarles por completo asenso, á nadie acreditaria de prudente. Pues bien: ¿cree una suscritora que los Pontífices, cabeza visible de la Iglesia, jamás han declarado heréticas las doctrinas liberales; cree que jamás condenaron algún artículo del Código de la libertad?

Con tal elocuencia hablan los hechos que sólo á la difícil situación en que se encuentra el ánimo del que, siendo católico, ama la libertad; sólo á la sabia y prudente táctica del que viéndolo perdido todo quiere salvar la mayor parte que pueda, debe atribuirse ese empeño en sostener denodadamente la bandera de una causa há muchos años perdida.

Si la redención del esclavo, la regeneración de la mujer, la difusión de la instrucción y los principios igualitarios fuesen propios y exclusivos del catolicismo, sería justo designarle como la religión de la libertad.

Pero como esas son las conquistas de la civilización, el fruto del progreso, las consecuencias del adelantamiento de las naciones, nos parece impropio aquel calificativo; tanto más cuanto que, á pesar de que el catolicismo domina desde hace siglos gran parte de la tierra, todavía hay esclavos, aún no está redimida la mujer, aún gimen en la ignorancia grandes masas de ciudadanos, no son todavía más que bellas utopías los principios igualitarios.

Y hay que observar además que en aquellos países donde con mayor fuerza arraigó el catolicismo—España, por ejemplo—fué más tardía la civilización, imperó con mayor rigor y más tiempo la tiranía, y, en fin, es la única nación que mantiene la esclavitud.

¿Cómo explicar á estas contradicciones la apreciable suscritora?

Debiera convencerla del error en que está, el destino que alcanzan cuantos, alimentando fantasmas, proclaman esa armonía. El mismo P. Didon acaba de ser desterrado por sus superiores.

¿Merecieron sus doctrinas la aprobación, ni siquiera la tolerancia, del Jefe de la Iglesia?—A. T. O.

FINURA.

La sociedad, á pesar de las innegables ventajas que reporta al hombre y sin la cual la civilización no existiría, pues le faltaba medio en qué moverse; dejando á un lado sus defectos de organización, que no son pocos ni pequeños, tiene otros que la afean y hasta la hacen molesta y que, por lo mismo que no son inherentes á su origen y naturaleza, podían estirparse si en ello se pusiese empeño.

Uno de esos defectos tiene su base en que, entre las cualidades esenciales que se nos exigen para poder rozarnos con nuestros semejantes ocupa sin duda alguna el primer lugar el cumplimiento exacto de ese código social, puramente de convención, que se llama *finura*. Finura que nos hace aparecer siempre de un modo muy distinto de como en realidad somos, que nos obliga á ocultar lo que sentimos y aparentar lo que no queremos, que nos constriñe á tener constantemente la sonrisa en los labios aunque tengamos el llanto en los ojos y el dolor en el corazón, que nos dá la mentira por palabra y el amaneramiento por acción, máscara, en fin, sin la que no podemos salir á la calle ni recibir en la casa, sin la cual no se nos permite alternar con la buena sociedad, compeliéndonos así á la falacia continuada y privándonos en otro caso del agua y el fuego.

Claro es que al hablar así no nos referimos á la buena educación, á esa cultura distinguida, á esa urbanidad, tan distante de la grosería estúpida como de la ridícula afectación y que consiste más en los actos que en las palabras y ademanes; sino á ese empalagoso ceremonial, á esas otras prescripciones, todas exterioridad y apariencia, y que bajo una simple cuestión de forma encierran para los caracteres independientes una insostenible tiranía y ocultan muchas veces la más miserable adulación y la más odiosa bajeza.

Ser *fino* para ciertas gentes es doblar á cada momento el espinazo inclinándose servilmente ante el poderoso; practicar cuanto éste indica sin reparar en medios, ni consecuencias, aplaudir todo lo que se diga en nuestra presencia, aunque sea una estupidez ó una calumnia; hacer coro á las alabanzas que se lanzan á los grandes y á las burlas y desprecios que se tiran á los pequeños; ser comparsa obligado de todos los éxitos y de todos los fracasos; sembrar á diestro y siniestro chistes de mejor ó peor gusto con tal que hagan reír á los frívolos y por más que sea á costa de la honra del prójimo; felicitar á todo el mundo deseando tal vez que lluevan desgracias y no dichas sobre el felicitado; llevar continuamente una maleta de cumplimientos bajo del brazo y un diccionario en la boca de frases convenidas y de relumbron, pero vacías de sentido; brillar, en una palabra, en los salones, más no por la elevación de la inteligencia sino por el rebajamiento del carácter. Para esas gentes, el hombre grave que, meditando acaso sobre algún serio é importante problema, se distrae en medio de brillante reunión, y se olvida de coger el abanico que se le cayó al suelo á la hermosa jóven que se halla al otro extremo del salón, no es *fino*; el que protexa y no deja pasar sin correctivo la murmuración y la crónica escandalosa, aun graciosamente narrada por encantadora dama; que tiene el valor de salir en defensa del ausente, injustamen-

te tratado por los circunstantes; que no oculta ni disfraza su modo de pensar jamás; que saluda torpemente y no sabe hacer cortesías; que con ruda franqueza dice siempre la verdad, ese no es *fino*.

Y tanto valor tiene, tal importancia se dá á semejante oropel, que el que lo viste está seguro de entrar en todas partes sin temor de ser rechazado y que se le han de abrir todas las puertas sin que se practique la menor investigación sobre su vida, aunque su conducta ofrezca los más negros lunares; y, en cambio, quien no se presente de ese modo, por más que le abonen sus antecedentes y superior valía, será colocado muy por debajo de los que con él ni compararse pueden. Así no es de extrañar que seres despreciables por sus sentimientos, peligrosos por sus intenciones, á menudo verdaderos criminales sino ante los tribunales ante la conciencia, los explotadores, los necios y los inútiles hagan *papel* en el gran mundo; y los modestos, los honrados, los trabajadores, los sabios, mueren desconocidos, oscuros y frecuentemente despreciados. Y esto sucede, no precisamente por que los últimos no den á conocer lo que realmente valen, sino porque se les exige matrícula de hombres de mundo y que cubran supersonalidad con dicho afeite, verdadero barniz social.

Admira como, habiendo la humanidad sacudido tantos errores y hundido tantos despotismos, no ha derribado el que acabamos de señalar; no se comprende cómo, siendo la época actual tan despreocupada que pone en tela de juicio hasta lo que está lejos de nuestro alcance, deja en pie é inclina su altivez ante tamañas ridiculeces; y menos se concibe aún que, variando cual han variado los hábitos sociales en parte, no lo hayan hecho en sentido progresivo sino adoptando usos femeninos y á todas luces impropios de la seriedad humana. Y, sin embargo, se halla tan inveterada esa llaga que hoy día es cosa corriente que para tratar á alguien, para entablar relaciones, para acercarnos, para recibir á una persona, no se pregunta si es virtuosa, si es honrada, ó quizá si tiene talento, sino si es rica ó, por lo menos, si es fina. Mal grave, gravísimo, que es causa de que el engaño y la ficción imperen en el mundo y del cual no tienen la culpa los gobiernos y si los gobernados, porque está encarnado en las entrañas mismas de la sociedad exacerbandolo cada vez más en todos sentidos, que muchos y muchas consentirán mejor en recibir en su casa á un hombre corrompido, sabiendo que lo está, con tal que vaya de frac, que estrechar la mano á un hombre honrado, constando que lo es, si viste de chaqueta ó blusa. ¡Anacronismo incompreensible, pero evidente, ciertísimo!

Procede en nuestro humilde concepto de que el progreso no marcha paralelo en todas sus manifestaciones: corre veloz en unas y se paraliza en otras, ó se entretiene en dar vueltas á la meta que alcanzó sin avanzar un paso. Que de siglo en siglo, y en el actual de año en año, los adelantos son cada vez más rápidos y cada vez más frecuentes, es claro como la luz de mediodía y quien lo niegue será torpe ó ciego, más si se adelanta en las ciencias, en la industria, acaso en las artes, no así en las costumbres, que si nose estacionan en absoluto, se modifican sin progresar y quizá retrocediendo. Nadie pone en duda que poseemos más elementos y mejores para rodearnos de comodi-

dades que tenían nuestros abuelos; que la naturaleza nos presenta menos resistencias, porque la dominamos por completo; que la actividad humana goza de más ancho campo para sus variadísimos ejercicios; que las ideas iluminarían las sombras de la ignorancia y cada día que pasa adquieren poder más incontestable pero, la sociedad doméstica ¿produce más bienes ahora que antes? ¿nos proporciona mayor bienestar? La vida de fuera ¿nos compensa de las ventajas que perdimos con la del hogar? Esa multitud de conocidos, de relaciones de calle, que todos los días extendemos más y más, pero solo de pura fórmula, ¿nos trae el bien que perdimos al olvidar las reducidas é intimas tertulias? No: las costumbres no progresaron, se relajaron y afeminaron. Y esto da por resultado que, ó la ley del progreso es falsa, lo que negamos, ó el estado actual de las costumbres acusa un desequilibrio social, que tiene necesariamente que desaparecer cuando la civilización sea igual en todos los órdenes y las costumbres abandonen ese bizantinismo por que todas las instituciones pasan en las épocas de transición.

Entonces cada uno valdrá lo que en si sea y no lo que afecte ser; nos cuidaremos menos de la ficción que de la realidad y la forma será lo que debe, meramente accidental. La verdad aparecerá en el rostro con igual transparencia que la imagen se reproduce en el agua cristalina y aquel será el verdadero espejo del alma; y cuando hablemos con los demás, sean quienes fueren, cualquiera su rango y categoría, nos preocuparemos poco, y ellos lo mismo, de si la finura preside nuestros actos, cuidándonos únicamente de lo que importa, del fin que nos conduce. Entonces la separación de castas, la desigualdad de condiciones, habrán desaparecido enteramente, porque el hombre podrá acercarse al hombre sin necesidad de presentaciones, ni memoriales. ¿Será eso posible? Harto sabemos que, por lo menos, será difícil; pero si en unas esferas la humanidad vuela con tendencia al infinito, no encontramos razón plausible para que no lo haga en esta que le toca más de cerca, pues es el elemento en que perpetuamente vive. Más ya que se considere como un imposible que todos los hombres aparezcan tales cuales son, permítase, al que quiera, abandonar, sin desmerecer en el concepto público, esos hábitos convencionales que para nada bueno sirven, romper esas ligaduras que le atan sin dejarle mover con libertad sus miembros.

Nuestro ideal es una persona bien educada, es decir, que cuide con todo interés de en todo lo que dice ó hace no faltar á ninguna consideración respetable; sin ceñirse á fórmulas ni lenguaje preconcebidos. Y creemos más tolerable, colocando la cuestión en términos absolutos, un hombre franco de más, que uno demasiado fino, porque creemos siempre preferible la franqueza y la verdad á la hipocresía y la mentira.

D. V. B.

AS CARTAS (1)

I.

—Fende, nena, esa founpa, e bota leña
Pr'a q' arda ben o lar:
Teu pai ven esta noite, é cando veña
Vaise querer queantar.
—Diol-o saque con ben d' esta xornada!
—Amen, filliña, amen!
Xunta, xunta esa cinza esparramada
Pr'a que se quente ben.
—¿Cántas bestas levou?—Todal-as suas,
Y-os potros de Pardal.

(1) Del tomo en prensa «Aires d' a miña terra». Copiado de la «Revista de Galicia».

—Pois d' esta somos ricos... Sete e duas,
¡Nove cargas de sal!

—¿Ricos?... ¡Ai, ogallá! nadiá ch' é rico
Co' esta contribucion.

—Nove cargas de sal a tres e pico,
¿Cántos pesos compon?...

II.

Así, ó calor d' amortecida lume
Falaban filla e nai,

Mentras, c' o vento reloitando o fume
Pol-a troneira sai.

E d'un candil, com' o candil d' a morte
Ó fusco resprandor.

Buscou a nai n' unha baraxa a sorte
De seu ausente amor.

III.

Alegre, por camiños, n' a de copas
Pensando.... Esta son eu—

Por entr' homes d' espadas... ¿Serán tro-

(pas?—
Con fortuna rompeu....

Rompeu?... Pois aseoga, non t' espantes
Nin tremas, corazón.

N' o... ben mirado, as cartas pr' os aman-

(tes
¿Qué gasalleiras son!

Peligros con vitoria, cavilando
En prendas de valer....

Logo salvarons' él y-o contrabando?...
¿Quen ch' o verá correr!

Pero, cala! Tras d' él, con picardia,
Catr' homes d' armas van:

Disgracia n' unha v' reda—¡Ave Maria,
¿Qué cousas m' hoxe san!

Bah! Por forza anda mal esta baraxa.
¿Málla quén' enventou!

Sempre prenosticándom' a mortaxa,
E sempre m' eugañou.

Non o digo?... Petando están á porta
Vai abrir, nena vai,

Entramentres q' atizo a lume morta
Pr' a se queantar ten pai.

IV.

¡No mintian as cartas, non mintian!
Cand' a miniña abriu,

Dar créto, afé, seus ollos non podían
Ó q' ali estonces viu.

Pol-os gardas fronteiros atrapado
Vindo de Portugal,

Entrou, sobr' unha besta esmiolado
O traficante en sal.

M. CURROS Y ENRIQUEZ

CURIOSIDADES CIENTÍFICAS.

ENSAYOS DE HORTICULTURA ELÉCTRICA.

Los descubrimientos que cada día se hacen de la aplicación de la electricidad á las diversas necesidades de la vida, llaman extraordinariamente la atención y atraen la curiosidad de todo el mundo en todas partes, poniéndonos de manifiesto la energía de este agente y la influencia grande que ha de tener con el tiempo en la resolución de varios problemas hasta hoy considerados de gran dificultad.

Conocida es de todos la influencia de la luz sobre la vida y desarrollo de las plantas, en virtud de la cual las partes verdes de los vegetales, coloreados por una sustancia orgánica, llamada Chlorophylle, descomponen el ácido carbónico de la atmósfera en oxígeno, que es restituido al estado libre, y en carbono, que es absorbido por la planta, y sirve para fortificarla y engrosar sus ramas.

Es inconcebible la existencia de un vegetal en la oscuridad; en estas condiciones, la planta criada más lozana, muere inmediatamente; pero es necesario saber, y esto es lo importante, que no exige para ello la luz solar; cualquiera otra luz artificial que presente la misma composición general de aquella, es susceptible de producir los mismos efectos.

Sobre este principio ha basado sus

experiencias el doctor inglés C. W. Siemens, con relación á la luz eléctrica, habiendo obtenido de ella resultados, que si bien no son aun del todo concluyentes, tienen, por lo ménos, un gran interés, y permiten sacar consecuencias muy útiles y de una gran aplicación para la horticultura.

Este sábio naturalista ha hecho obrar simultáneamente la luz ordinaria y la luz eléctrica sobre varias semillas y plantas de frutos de algun volumen como la mostaza, zanahoria, pepinos y melones. Una máquina electro-magnética, movida por un motor de gas, producía un arco voltaico de una intensidad equivalente á 150 mecheros Cárcel. Este arco estaba colocado dos metros encima de las plantas, y para los melones en particular, la luz eléctrica estaba dirigida sobre ellos según el mismo ángulo que la luz solar.

Las plantas las dividió en cuatro grupos idénticos; el primero lo sometió á la oscuridad constante; el segundo á recibir la luz eléctrica solamente, todos los días regularmente de cinco á once de la noche; el tercero á la luz solar, y el cuarto á la influencia sucesiva de la luz del día y de la eléctrica: al fin de los dos meses que duró su experiencia, resultó:

Que las del primero tenían un color amarillo pálido, sus ramas secas, y habían muerto, al cabo de muy poco tiempo.

Las del segundo tenían sus hojas de un color verde claro, y sus ramas muy poca robustez.

Las del tercero estaban un poco más verdes y más fuertes, lo que indica, respecto de las del grupo anterior, la superioridad de la luz ordinaria para estos efectos, si bien es necesario observar que ésta obraba en las de este grupo doble tiempo que la luz eléctrica en las otras, y que su acción se ejercía durante la noche y con frío, lo cual recubría la campana, bajo la que se encontraban los melones, de una capa de humedad impermeable para el paso de los rayos eléctricos.

Por último, las del cuarto grupo eran superiores á los otros por todos conceptos.

Al empezar su conferencia Mr. C. W. Siemens, expuso un jarro de botones de tulipanes á la acción de una lámpara eléctrica, y al cabo de cuarenta y cinco minutos, presentó los botones completamente abiertos, produciendo con esto un efecto maravilloso.

Las consecuencias obtenidas en estas experiencias, son:

La luz eléctrica produce la clorophylle en las hojas y activa su crecimiento.

Un centro de luz eléctrica, equivalente á 150 mecheros Cárcel, colocado á dos metros de las plantas, parece ser igual por sus efectos á la luz media del día, durante la estación de invierno en que se han hecho estas experiencias en Londres.

El ácido carbónico y los compuestos nitrogenados engendrados por la luz eléctrica, no producen efectos deletéreos sensibles en las plantas encerradas en el mismo espacio.

Las plantas no parecen exigir un período de reposo durante las veinticuatro horas, pudiendo crecer y progresar constantemente empleando la luz eléctrica para alumbrarlas por la noche.

Los rayos caloríficos procedentes de arcos voltaicos poderosos, pueden ser utilizados para contrarrestar los efectos de las heladas nocturnas y facilitar el desarrollo de la flor y madurez de los frutos.

Las plantas, mientras están bajo la influencia de la luz eléctrica, pueden soportar un incremento de calor artificial sin marchitarse.

Los resultados obtenidos que se acaban de indicar, bien merecen la atención de todo el mundo, y en particular de

aquellas personas encargadas de los establecimientos de este género de enseñanzas, que debían procurar por todos los medios posibles confirmar estas experiencias, ya que no continuarlas basadas sobre las practicadas por M. Siemens.

R. M.

PUBLICACIONES.

Con el núm. 11 de la interesante Revista *La Ilustración Gallega y Asturiana* se han repartido la portada del primer tomo, índice y lista de suscritores. Es aquella una verdadera obra de arte, que honra á sus autores los Sres. Francés y Carretero. Hé aquí el sumario del número á que nos referimos:

Texto: Revista de la decena, por don Camilo Placer Bouzo.—Bacetos de paisaje gallego, por doña Emilia Pardo Bazan.—Breves consideraciones sobre los Bancos agrícolas; Montes de Piedad y Cajas de ahorros, por D. José Gonzalez Alegre.—Francisco Añón, por D. Augusto Mosquera.—Vías de comunicación y obras públicas: Dársena de la Coruña; Líneas del Noroeste; El puerto de Cudillero.—Estudio sobre el origen y formación de la lengua gallega, inédito del P. Fr. Martín Sarmiento (continuación)—Bibliografía: «Cuentos y leyendas», por Jesús Pando y Valle, por D. Antonio Balbin de Unquera.—Nuestros grabados.—Necrología.—Fiestas literarias en Vigo y Compostela, por D. A. V.—A. Pantasma (poesía), por D. Francisco Añón.—La ejecución de Francisco Otero, por D. Alfredo Vicenti.—Miscelánea.—Noticias regionales.—Anuncios.

Grabados: Retrato de D. Francisco Añón (dibujo de D. Ricardo Balaca, grabado del Sr. Capuz).—Tipos y costumbres de Asturias, Puerto de Pajares: La vuelta de la emigración (dibujo de don José Cuevas, grabado del Sr. Manchón).—Monumentos arquitectónicos de Galicia: Portada principal de la catedral de Tuy (dibujo del Sr. Melendez, grabado del Sr. Vela).—Asturias: Vista de Pravia (dibujo de D. J. Cuevas, grabado del señor Manchón).

El número 7 de la *Revista de Galicia*, que acabamos de recibir, inserta una bellísima poesía gallega del Sr. Curros y Enriquez, y además contiene lo siguiente:

Estudios arqueológicos: *Santa María del Campo de la Coruña*, por Antonio de la Iglesia.—*Discurso de un gorrion científico á sus hijos*, por J. M. Vilas Robles.—*La flor del sentimiento* (soneto), por J. Maria Montes.—*Bibliografía*.—*Crónica literaria*.—*Crónica científica*.—*Crónica local*.—*Revistas y periódicos recibidos y noticias bibliográficas*.—Anuncios (véase la cubierta)

Damos la enhorabuena á esta publicación que cada día va obteniendo éxito mayor.

Entre los notables trabajos que en su último número publica la interesante *Revista Europea* figura uno de nuestro colaborador Sr. Rodriguez Mourelo, titulado *Los cuerpos simples en la química actual*.

PENSAMIENTOS Y OTRAS YERBAS.

Una trigueña vale tanto por si sola, como todo un serrallo.

Lord Byron.

La necedad tiene sobre el talento una gran ventaja y es que os autoriza para ser bruto.

El matrimonio es una de aquellas leyes feroces que absorbe el individuo para conservar la especie.

Octavio Feuillet.